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https://www.100test.com/kao_ti2020/274/2021_2022_EMBA_E2_8

0_9C_E6_96_B0_c67_274652.htm 作为一种早在上世纪40年代

就已出现，但直到上世纪90年代才在欧美流行起来的一种在

职教育，EMBA也就是在近两年才被中国企业界的高层管理

者所关注。然而，一经2002年国家认可其学历，EM-BA的高

贵血统似乎一下子就打动了那些中小型企业的高级管理者。

EMBA教授在哪里 要问EMBA的市场到底有多大，北京大学经

济学院副院长曹和平教授摆出了一组数据，中国目前共

有8000万个单位，2000万个企业，如果这1亿个企业中有1％的

企业有高级管理培训需求，就需要培训100万个EMBA。如果

真的像曹教授所说的那样一种规模的需求充分发挥出来，30

所准办高校的培训能力简直就是杯水车薪。那么，更多的教

育机构介入来分EMBA这杯羹也就很正常了。 但俗话说：名

师出高徒，EMBA更需要大师级的名师。中欧国际工商学院

的一位管理人员说：“工商管理教授紧缺现在是个全球性的

问题，在这些紧缺的教授里面，也只有大约20％能够教

授EMBA课程。所以好的师资既是严格控制质量的保证，也

是很多商学院最头疼的问题。” 国家正式认可中国EMBA教

育才两年的时间，因此在世界上都很紧俏的EMBA教授资源

在国内就更是“稀有”了。长江商学院院长曾鸣教授说，长

江极其重视师资力量，到目前为止，长江还没有一个经济学

的教授，全部都是正宗的管理学教授。“这些教授都是国外

一流商学院回来，见过世面，知道什么是商学院的教育，知

道怎么去教。”再看北大光华管理学院的EMBA执教名单，



教授们无一不具备光彩照人的教育背景，90％曾在海外留学

，国际名牌商学院的外教也有不少。 事实上，我国教育部

对EMBA的师资早有明确规定：即开设EMBA项目的商学院必

须有30％以上的EMBA是师资来自境外。而来自国外著名商学

院的教授具备理论知识外，大多还曾在大公司兼职，积累了

丰富的实战经验。当然他们的身价也是不菲，在国外，这些

教授的日薪一般就达2000美元至3000美元，国内没有雄厚实

力的商学院是请不到多少顶级教授的。 相比于那些身价不菲

、但已经形成一定规模的海外顶级教授群，对外经济贸易大

学国际工商管理学院院长张新民教授曾公开表示，国内大学

现有从事MBA教育的师资中，能够为EMBA学员授课的教授

加在一起应该不会超过50人。而且，由于供需缺口大，目前

国内的一些EMBA教授忙于应付各地的EMBA教学，有些教授

的实践经验已经过时。同时，相比于国外两年EMBA可剖析

数百个案例，国内不少EMBA项目，两年里却只能剖析几十

个案例。 重学还是重商 “上课并不重要，主要是班里有很多

来自不同地方、做不同事情的人，这很有意思。”几位就读

北京某大学商学院EMBA的学员，一个月之中要花四个周末

去上课。当记者他们对什么课比较感兴趣时，他们作出了这

样的回答。 实际上，有不少EMBA学员都认为，听课、交作

业是“小事情”，不是他们认为的读EMBA的最大价值所在

，他们看中的是和他们一起学习的EMBA同学这一特殊关系

网。也就因为存在这样一种心态，因而在很多EMBA的宣传

当中，EMBA的“交友”作用似乎也被各商学院重点放大了

。某EMBA项目负责人明确表示，商业人士需要建立一个非

常有效、游泳的关系网，而由读EMBA课程形成的这种非常



强大的关系网，对学员的职业生涯而言是“非常有帮助的”

。 对于目前企业界存在的“学EMBA就是为了获得一个特殊

的关系网”的这种观点，北大光华管理学院院长厉以宁教授

并不完全认可。他认为，衡量中国EMBA项目的成功与否除

了“关系网”这个指标外，还要考虑另外两个非常关键的指

标：一是看其学员毕业以后的年薪能达到怎样的水平，这个

衡量标准多为国外所采用，但对目前的中国市场而言并不十

分适用；二是看学员知识的增量状况，即看学员进入商学院

前后有用的知识增加了多少。 在国内，按照厉以宁教授的观

点在严格执行EM-BA项目的商学院不在少数。复旦大学管理

学院就明文规定，EMBA项目每期只招200人，并且明确要求

申请者必须有10年以上工作经验、6年管理经验。“我们没有

为了收入、为了所谓的利润放宽标准。学院进来以后，还要

面临更严格的要求，每个班、每门课都要有5％的淘汰率，三

门课不及格也要被淘汰。”复旦大学管理学院副院长陆雄文

教授说。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


